**Textos: Margaritainés** Restrepo Santa María Fotografías: Gloria Elena Monsalve De El Colombiano

No estaba mal la idea de irnos para el espacio. En abril de 1961, ya la "porra" nos quedaba chiquita y, además, nos hacía falta una ventiadita.

Por esos días, y en estos lares, el gobierno ofrecía una recompensa de 5 mil pesos a quien ayudara a combatir el crimen y la violencia. Lo confirmaba, en un aviso publicado en prensa: cinco mil "a quien capture o a quien por medio de sus informes conduzca a la detención del peligroso antisocial cuya fotografía se publica." Hoy, corre el riesgo de quedarse sin presupueto nacional, si mantiene en pie la misma oferta.

Abril de 1961...

Conspiración contrarevolucionaria de la Marina en Cuba; es tiempo para la batalla de la Bahía de Cochinos.

La muerte separa al dueto antioqueño Obdulio y Julián. Julián Restrepo es atropellado por un auto en San Felix con Maturin. Se hunde el buque británico Dara, en el Gofo Pérsico. Hay 212 muertos.

Insurrección en Argelia. El nazi Adolf Eichmann, al banquillo, en Jerusalén. Es acusado de haber dado muerte a judíos en la II Guerra. Y que se tenga fino.

Para matizar ese abril, se atraviesa la Semana Santa. John Kennedy comulga en La Florida, Juan XXIII bendice al mundo en 14 idiomas y... "Cristo ha resucitado. ¡Aleluya!"

Pero con Aleluya y todo, nos hacía falta una ventiadita. Y le tocó el turno a Yuri Aleskseyevich Gagarin.

#### INCOLUME Y SONRIENTE

"Fuentes generalmente fidedignas, pero no oficiales, informaron que Rusia podría haber lanzado el primer hombre al espacio. Millares de rusos afirman que la noticia es exacta, pero hasta el momento no ha sido confirmada -ni desmentidaoficialmente."

El 11 de abril, con carácter de rumor, los diarios registraron el

Ref. AA8002-08/

El espacio

# Pato silvestre en órbita

"Debo decir que la vista del horizonte es única y muy hermosa -explicó-. Es posible ver los cambios de notable colorido desde la clara superficie de la tierra al firmamento completamente oscuro en que uno puede ver las estrellas.

"Esta línea divisoria es muy delgada, ni más ni menos que una cinta de película que rodea la esfera terrestre. Es de un color azul claro, y la transición del azul al negro es muy suave y hermosa.

"Resulta difícil ponerlo en palabras. Cuando sali de la sombra de la tierra, el horizonte parecia diferente. Tenía entonces una brillante franja anaranjada que se transformó en azul, y de allí pasó al negro absoluto".

Gagarín señaló que no había visto la Luna, pero que "en el espacio cósmico, el Sol es 10 veces más brillante de lo que se aprecia desde la tierra. Las estrellas son claramente visibles. Son brillantes y precisas".

Con el tiempo, comentó el cosmonáuta, "la gente dará vueltas a la tierra como yo lo hice. He recibido cartas de personas que piden ser enviadas al espacio cósmico. Vienen del corazón mismo. Lamento, por cierto, que ahora no estén en condiciones de hacer el viaje, pero tengo la seguridad de que llegará el dia en que los sindicatos obreros ofrecerán boletos para viajes alrededor de la tierra".

El astronáuta rindió homenaje al extinto Konstantin Tsiolkovsky, a quien se venera en la Union Soviética como el santo patrono de la cohetería de

El Colombiano, abril 14 de 1961.

hecho. En pocas horas, el rumor dejó de serlo.

¡Espectacular! La Unión Soviética conquistó el cosmos. Primer hombre en el espacio sideral. Regresó "incólume y sonriente"... "Se siente bien"... "No tiene heridas ni lesiones"... "Se somete a chequeos médicos"... ¡Es la fiesta!

"Un hombre en órbita." Yuri Gagarin. Y no se fue exactamente en Volkswagen. Despegó de la base Baikonur, en la nave Vostok -Este-, a las 9.07 del 12 de abril. Voló a una altura mínima de 175 kilómetros, y máxima de 302. Y a las 10 y 55 aterrizó en Smelovka.

También sobre los detalles de la gran aventura, cada quien

Ref. AA7014-52E



"Una simpática cara rusa". Así describía la prensa al astronauta soviético. - Foto Archivo -.

Luna para los sindicatos

"Las piernas y los brazos no pesan... Los objetos flotan... Yo colgaba en medio del aire y así comí y bebí y trabajé... Vi costas, islas, ríos, agua... El sol es diez veces más brillante... Las estrellas, precisas... Llegará el día en que los sindicatos obreros ofrecerán boletos para viajes alrededor de la Tierra".

Yuri Aleskseyevich Gagarín.

tenía su versión. La nave pesa entre 4 y 7 toneladas. No, lo oficial son cinco. Fue un viaje de 127 mil kilómetros -3 vueltas a la Tierra-. No, fue sólo una vuelta. Iba a 28 mil kilómetros por hora. No. Agréguele 12 mil a la cuenta. Bueno, al menos en asunto de tiempo hay acuerdo: 29 minutos para subir, otro tanto para bajar,

y 89.1 minutos de vuelo. UN RUSO SIMPATICO

"El cielo es muy, pero muy oscuro y la Tierra de color azul claro". Eso decía Gagarin a su

PARALIZADO EL TRANSITO MOSCUP, 12 (UPI). — El tránsito quedó paralizado en todas las vias próximas a la plaza Roja por miles de personas que daban gritos y sal tos y bailaban frente a las tumbas de Lenin y Stalin. Los conductores de tranvías aprovecharon sus altavoces para dar a conocer las últimas noticias a los pasajeros y tran-

Personas que jamás se habían vis to se abrazaban en las esquinas. La sola mención del astronáuta Yuri Ga garin era suficiente para obtener un

Se abrieron botellas de Vodka cuando la fotografía de Gagarin apareció en los receptores de televi-sión. Estudiantes de jotros países co munistas se sumaron a los grandes festejos. Los estudiantes comunistas chinos salieron a las calles con cartelones que decian "gloria al astronauta soviético".

En Frunze, una inspectora sanita ria dio a luz a un niño en el preci so momento en que Gagarin regresó a la tierra . La agencia de noticias rusa Tass dijo que la mujer y su esposo decidieron dar el nombre de Yuri al recién nacido.

"Hoy, este nombre tiene el soni-do de victoria", manifestó la madre. Por doquier aparecieron oradores.
Uno de ellos, el coronel Vaniamin
Nemirovsky, dijo a cuantos le escuchaban: "hemos visto mucho en
nuestro tiempo y nada puede sorprendernos ya. Pero hoy, hasta los más orgullosos inclinarán sus cabezas ante la grandeza de la proeza que ha de conmover al mundo".

El Colombiano, abril 13 de 1961.

sus vacaciones. El primer ministr erogió a Gagarin por su "ejempto d coraje, gallardia y heroismo al ser cio de la humanidad".

"Lo felicito y abrazo calurosamen le -anadio Khruschev-. Lo vere pronto en Moscu". Khruschev no se contento con e

telegrama, sin embargo, y liamo per sonalmente a Gagarin por telefono pera felicitarlo como el "conquista dor del cosmos". Lu Moscu, el nombre de Gagarin, ijo de un carpintero de Smolenski quedó precidido en los labios de mi

les y miles de ciudadanos soviéticos

que salieron a las cales a exteriori sar su emoción en una explosión de jubilo sin precedentes. Los gritos de las multitudes ahoga ron durante horas los altoparlantes que transmitian música patriótica y exhuberantes boletines. Radio Moscu

y las estaciones de televisión abando naron sus programas regulares para ocuparse exclusivamente del histó rico vuelo. Escuelas ,fábricas y oficinas cerra ron sus puertas por el resto del dia.

Por primera vez en muchos años, el organo del partido, "Pravda", saco una edición vespertina especial para sumarse al "júbilo de nuestra tierra" y decir en sus titulares que la alegria de la Unión Soviética era compartida por "los pueblos de todos los continentes".

"Izvestia", órgano del gobierno, sa lió a la calle tres horas antes de lo usual, con sus páginas casi integra

El Colombiano, abril 13 de 1961.

regreso, cuando su tierra natal fue todo fiesta.

Unión Soviética. Miles de per sonas salen a las calles, en pueblos y ciudades. Cierran fábricas y colegios. La radio y la televisión martillan sobre el hecho. Congestión en el tráfico. En la Plaza Roja de Moscú se prendió el "paseo". Hay baile, risas, gritos, cantos, lágrimas, abrazos a prójimos extraños y vodka, por supuesto.

Unión Soviética. "Es una con-

social". Claro que también es valentia y tecnología. "Lo felicito y abrazo calurosamente desde el Mar Negro", dice Nikita Krushev". "Fuimos los primeros en felicitarlo" gritan, con orgullo, en la oficina de Correos. "Pondré Yuri a mi hija", agrega una inspectora sanitaria. "Algún día les hablaremos desde otro planeta", remata Alexander Topchiev, de la Academia de Ciencias.

Tanto revuelo. Y todo por el hijo de un carpintero de Smolenski. Un hombre de 27 años, de "frente despejada, cejas pobladas y ojos separados". Como "una simpática cara rusa", lo describen los periódicos. Tanto revuelo... por Gagarin -que quiere decir pato silvestre-, el padre de Galya y Yelena. Comentaban que su esposa, Valentina, no se había enterado de que Yuri estuviera en órbita. A lo mejor pensaba, como piensan tantas, que su piloto y Mayor -el que trabajó un tiempo como fundidor- estaba en "junta".

#### PARA CARDIACOS

Era tan insólito ver a un hombre en el espacio, que no faltó quien atribuyera posibles perturbaciones mentales post-viaje, al viajero. Ante el hecho, El Vaticano no se quedó quieto: esto "no modifica los conceptos religiosos sobre el hombre y el universo". Y en la capital paisa un fondo político le pusieron: "ojalá esto no sirva de excusa para hacerle propaganda a doctrinas funestas... También los laureanistas son expertos en lanzamientos... de candidatos."

La Unión Soviética había estrenado la Era Espacial 1285 días antes de la hazaña de Gagarin. Ya había lanzado 16 satélites (los gringos 40). El 4 de octubre de 1957, en la nave Sputnik, ya se había pegado su ventiadita Laika... la perrita.

Pato silvestre en órbita... Empezaron a hablar de ir a otros planetas. A decir que la Luna -por su menor fuerza de gravedadsería sitio ideal de reposo para las personas con problemas cardíacos. Su corazón haría menores esfuerzos alli. Pero a los efectos de la emoción del viaje... parece que no le echaban cuentas.

Yuri Gagarin moriría el 27 de marzo de 1968 en un accidente de aviación. Probaba un sistema de quista de nuestro "sistema mandos. Y al espacio retornó.

### EL COLOMBIANO

### INCOLUME Y SONRIENTE FUE TRAIDO A TIERRA EL EXPLORADOR SOVIETICO



El hecho no modifica los conceptos religiosos sobre el hombre y el universo: El Vaticano Enloquecido júbilo en toda Rusia al conocer la hazana científica

> El gobierno no cree que sea posible la inscripción de candidato liberal

Destituido el Vice - Rector 2

El Colombiano, abril 13 de 1961.



El hijo de un carpintero. Yuri Gagarin. Pato silvestre. El primer hombre en el espacio. En la Unión Soviética y en muchas naciones se hizo fiesta. Vendrían los homenajes, como este en Bulgaria. -- Foto Archivo-.

## KUSIAPUSUUN El tripulante, mayor Alek Sey

FLASH. MOSCU, Abril 12. (UPI). El astronáuta fue identificado (Miércoles a las 2 de la mañana). La como el mayor Yuri Aleskseyevich Unión Soviética puso a un hombre Gagarin, ciudadano soviético, piloto en órbita alrededor de la Tierra. La aéreo de profesión. El anuncio de la confirmación oficial del trascenden. Agencia TASS dice, que se mantiene ñana la agencia de noticias TASS. Gagarin.

tal acontecimiento lo hizo esta mu- comunicación radioteiefónica con Se anunció que el hombre se Según la referida agencia, el encuentra en órbita alrededor de la vehículo espacial puesto en órbita Tierra. TASS informó que el lanza con su respectivo tripulante, pesa almiento se hizo hoy, lo que parece in rededor de siete toneladas. El locutor

dicar que el experimento espacial agregó que el "Sputnik" alcanzó uhabría ocurrido horas antes, esta na altura mínima de 175 kilómetros (Pasa a la Página 22).

El Colombiano, abril 12 de 1961.

madrugada.

